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GREMIOS Y AGRUPACIONES 
SE REUNIERON EN OVALLE  

TRAS APROBACIÓN DE 
ROYALTY MINERO

ANDRÉS GUERRA, EX 
CANDIDATO REPUBLICANO 

ELABORAN 
ESTRATEGIA 
NACIONAL DE 
TURISMO

ALCALDES 
DEFINEN 
PRIORIDADES 
A FINANCIAR

“MI CORAZÓN ME 
IMPULSA MUCHO 
A LA ALCALDÍA 
POR OVALLE”

06-07

EN LA PARTE ALTA DE LA CAPITAL DEL LIMARÍ

ATAQUE DE PERROS DEJA 
HERIDO A ADULTO MAYOR
La víctima, de 75 años de edad, y que transitaba por la avenida Manuel 
Peñafiel rumbo a su hogar, fue brutalmente atacado por cuatro canes que 
escaparon desde un recinto privado. Tras el hecho, el hombre debió ser 
hospitalizado de urgencia para atender sus graves heridas. 02
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Brutal ataque de perros deja a 
adulto mayor herido en Ovalle

SE REGISTRARON MÁS CASOS EN EL MISMO LUGAR

El hombre de 75 años transitaba por la Avenida Manuel 
Peñafiel con dirección a su casa cuando fue atacado por 
cuatro animales, que escaparon desde un recinto privado. 
Actualmente se encuentra en proceso de recuperación con 
heridas profundas en sus brazos y piernas. 

Una lamentable situación se vivió 
el pasado domingo en la parte alta 
de Ovalle, cuando un adulto mayor 
de 75 años fue atacado por cuatro 
perros en Avenida Manuel Peñafiel, 
a las afueras de un recinto privado 
ubicado en la misma vereda de la 
bencinera Copec. El hombre de 
iniciales M.E.E.T caminaba hacia 
su casa cuando fue agredido por 
los animales, terminando en el suelo 
y recibiendo diversas mordeduras 
en sus brazos y piernas, que lo 
obligaron a ser trasladado hasta el 
Servicio de Urgencias del Hospital 
Provincial de Ovalle.

Diario El Ovallino pudo conversar 
con sus familiares, quienes co-
mentan que luego de minutos de 
desesperación y de tratar de alejar 
a los perros que habían escapado 
desde una propiedad privada, un 
auto que transitaba por la carretera 
y un joven se acercaron a prestar 
ayuda. “Nuestro padre terminó con 
puntos debido a heridas graves y 
profundas. Está con bastante dolor, 
y debe continuar un largo proceso 
de curaciones y recuperación. Esto 
pudo terminar bastante peor. Hasta 
el momento los dueños no se han 
acercado y tampoco prestaron ayuda 
en el lugar de los hechos”, señala 
un hijo de la víctima. 

Asimismo, enfatizó en que lo lamen-
table de la situación es “que existe 
una irresponsabilidad por parte de 
los dueños de los perros. Esto es un 
peligro para la comunidad, pues es 
labor de ellos cuidarlos y enseñarles 
para evitar que lastimen a otros. 
La autoridad nos pidió pruebas, y 
claramente una persona mayor de 
edad no va a grabar, ni sacar fotos 
si lo están atacando. Esperamos que 
ninguna otra persona pase por esto”. 

Tal como da cuenta el informe de 
atención del Servicio de Urgencias, 
el hombre ingresó a las 18:24 horas, 
presentando heridas complicadas que 
debieron ser suturadas y reparadas, 
tanto en sus brazos y muslos. 

DOS ATAQUES EN UN DÍA
Lo preocupante de esta denuncia 

ciudadana, es que algunas horas 
después del primer incidente, una 
nueva víctima llegó hasta la sala de 
Urgencias del Hospital Provincial 
de Ovalle en busca de ayuda. Se 
trató de una mujer adulta, que fue 
atacada por la jauría en el mismo 
sector, cuando se dirigía a su trabajo 

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA
Ovalle

Sector de la Avenida Manuel Peñafiel Olivares en que fue atacado el adulto mayor. EL OVALLINO

como guardia de un supermercado 
de la parte alta de la ciudad. Debido 
al ataque, quedó con heridas de 
diversa gravedad en sus piernas.

La interrogante que surge es qué 
hacer en estos casos. El teniente 

Marcelo González, de la Tercera 
Comisaría de Ovalle, señaló que 
“Carabineros entrega las siguientes 
recomendaciones, respecto a la Ley 
de tenencia responsable de masco-
tas: Al tomar conocimiento de un 

hecho relacionado con mascotas, 
esto puede ser denunciado a través 
del nivel 133, teléfono del cuadrante 
o concurriendo personalmente a 
cualquier cuartel de Carabineros. 
Será de gran ayuda poder registrar 
el hecho que se quiere denunciar, 
mediante una fotografía o material 
audiovisual”. 

Como explica, también es impor-
tante “aportar la mayor cantidad de 
antecedentes relacionados al hecho 
que se denuncia, tales como: nombre 
del propietario del o los animales, 
dirección, testigos del hecho y en 
definitiva toda información que 
sea importante para esclarecer el 
hecho”. 

“NUESTRO PADRE TERMINÓ 
CON PUNTOS DEBIDO 
A HERIDAS GRAVES Y 
PROFUNDAS, ESTÁ CON 
BASTANTE DOLOR, Y DEBE 
CONTINUAR UN LARGO 
PROCESO DE CURACIONES Y 
RECUPERACIÓN”

FAMILIAR DE LA VÍCTIMA
La Ley de Tenencia Responsable de Mascotas y Animales de Compañía, cono-
cida también como “Ley Cholito”, establece una serie de obligaciones que una 
persona contrae cuando decide aceptar y mantener una mascota o animal de 
compañía.
A partir del nuevo marco jurídico la persona que tenga una mascota, deberá: 
Registrarla e implantar un dispositivo electrónico (microchip), responsabilizarse 
de su alimentación y manejo sanitario, responder civilmente de los daños que 
causen.
La autoridad sanitaria y las municipalidades deberán fiscalizar el cumplimiento 
de la ley y su reglamento. Además, las organizaciones sociales de cuidado y pro-
tección animal tendrán que promover la educación en la ciudadanía. Para ello, se 
desarrollarán fondos concursables.

LEY DE TENENCIA RESPONSABLE
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Municipios siguen sin conocer los 
detalles  del Plan “Calles Sin Violencia”

PESE A QUE FUE ANUNCIADO EN ABRIL PASADO

Pese a que, con anterioridad, 
el programa les había sido 
presentado, desde La Serena 
por ejemplo, aseguran no 
haber recibido mayores 
antecedentes al respecto. 
En esa línea, la ministra 
del Interior, Carolina Tohá, 
llegó hasta la Cámara Baja 
para presentar los cinco 
lineamientos que tendrá el 
plan, entre los que destacan, 
el fortalecimiento de las 
instituciones policiales.

En abril pasado y después del asesina-
to del suboficial de Carabineros, Daniel 
Palma, mientras realizaba una fisca-
lización en la Región Metropolitana, 
el gobierno decidió adelantar la im-
plementación del Plan “Calles Sin 
Violencia”, programa que tiene como 
objetivo fortalecer a la policía y au-
mentar la seguridad pública en el país.

“La política del Plan ‘Calles sin 
Violencia’ es concreta y efectiva. 
Es así como va a contemplar recur-
sos destinados fundamentalmente a 
robustecer la capacidad operativa e 
investigativa de las policías y fiscalías 
no sólo para prevenir el crimen, sino 
que también, para sancionarlo eficaz-
mente, incluyendo la aplicación de 
reformas legales cuando corresponda 
en materia de protección de policías, 
el fortalecimiento de las competencias 
de Gendarmería, la creación del delito 
de extorsión y el endurecimiento de 
las penas para el de secuestro”, afirmó 
el Presidente Gabriel Boric, durante 
su presentación.  

Sin embargo, más allá su anuncio 
y las comunas beneficiadas, que en 
la región son La Serena, Coquimbo y 
Ovalle, muy poco se conoce acerca 
de sus detalles. 

SIN MAYOR INFORMACIÓN
Consultado el director de Seguridad 

Ciudadana de la Municipalidad de La 
Serena, Gonzalo Arceu, afirmó que 
posterior a la primera conversación 

con la delegación presidencial, no ha 
tenido más información al respecto.

“Tuvimos una reunión, que fue la 
inicial y en donde participaron los 
alcaldes de las tres ciudades conside-
radas en el programa y luego de eso, 
no hemos tenido más antecedentes 
(...), los equipos de seguridad, por lo 
menos”, agregó.

Eso sí, el funcionario señaló que como 
municipalidad, igualmente adelan-
tarán la implementación de algunas 
medidas que se podrían relacionar 
con el plan. 

“Para contribuir con él, dispondremos 
de un convenio con Gendarmería para 
apoyarlos diariamente con patrullajes 
de dron en las instalaciones de las 
cárceles de Huachalalume y la ubi-
cada en Las Compañías. Ésto, con el 
objetivo de vigilar lanzamientos de 

celulares y drogas, pero específica-
mente los aparatos electrónicos con 
los que se opera desde los recintos 
penitenciarios”, complementó.  

Cabe señalar que desde el municipio 
de Ovalle se consignó que no habían 
nuevos antecedentes respecto al 
plan, mientras que desde Coquimbo, 
evitaron referirse al tema. 

LAS PARTICULARIDADES 
DE LA INICIATIVA 

En ese sentido, la ministra del Interior 
y Seguridad Pública, Carolina Tohá, 
llegó hasta la Cámara de Diputados 
y Diputadas para detallar los linea-
mientos del programa. 

“Si se observan los datos de los 

últimos cinco años, se puede ver 
que, desde el punto de vista de los 
delitos de mayor connotación social, 
aparentemente la tendencia no au-
mentó, ha sido más bien a la baja”, 
manifestó. 

No obstante, dijo que existió una 
“explosión” en el porcentaje de temor 
entre la ciudadanía. 

De este modo, la titular de Interior 
y Seguridad Pública sostuvo que las 
principales características del plan 
serán el fortalecimiento de las institu-
ciones, comenzando por las policías; 
impulsar una política contra el crimen 
organizado y en el control de armas; 
intervenir los territorios con planes 
concretos; reforzar integralmente la 
prevención y alcanzar acuerdos de 
Estado en seguridad. 

“Se incrementaron los homicidios 
con armas de fuego. Todavía más, 
tenemos un importante salto de los 
asesinatos que se cometen en la vía 
pública”, añadió. 

NO SÓLO SE ENFOCARÁ 
EN EL DELITO

Cabe recordar que el programa, 
diseñada por el Ministerio del Interior 
y Seguridad Pública, se focalizará 
en las comunas que representan 
un tercio de la población nacional y 
que a su vez, concentran el 50% de 
los delitos violentos. Además, será 
acompañada de recursos destinados 
a remozar sus áreas verdes, además 
de espacios de deporte y educativos, 
que son formas más eficaces para 
combatir la delincuencia a largo plazo.

El programa 
se focalizará 
en las co-
munas que 
representan 
un tercio de 
la población 
nacional y 
que, a su vez, 
concentran 
el 50% de los 
delitos vio-
lentos.
LAUTARO CARMONA 

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo TUVIMOS UNA REUNIÓN, 

QUE FUE LA INICIAL Y EN 
DONDE PARTICIPARON LOS 
ALCALDES DE LAS TRES 
CIUDADES CONSIDERADAS 
EN EL PROGRAMA Y LUEGO 
DE ESO, NO HEMOS TENIDO 
MÁS ANTECEDENTES”
GONZALO ARCEU 
DIRECTOR DE SEGURIDAD CIUDADANA DE LA 
MUNICIPALIDAD DE LA SERENA

DESDE EL PUNTO DE VISTA 
DE LOS DELITOS DE MAYOR 
CONNOTACIÓN SOCIAL, 
APARENTEMENTE LA 
TENDENCIA NO AUMENTÓ, 
PERO TENEMOS UN 
IMPORTANTE SALTO DE 
LOS ASESINATOS EN LA VÍA 
PÚBLICA”
CAROLINA TOHÁ
MINISTRA DEL INTERIOR Y SEGURIDAD 
PÚBLICA 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

En 58% aumenta la circulación de 
virus respiratorios en la región

CUANDO AÚN NO HA LLEGADO EL INVIERNO

Según la cartera de 
Salud, ya están presentes 

los virus Sincicial, 
Adenovirus, Parainfluenza, 
Metapnemovirus, así como 

también, el Covid-19. 

Un llamado a la prevención y el auto-
cuidado realizaron desde la seremi de 
Salud, por el aumento de la circulación 
de virus respiratorios en la región, la 
cual, creció en un 58% en relación a 
semanas anteriores. 

Al respecto, la seremi de Salud, Paola 
Salas, explicó que “en nuestra región 
ya está circulando la Influenza, pues 
tenemos casos en niños y en adultos 
mayores. También ya está presente el 
Virus Respiratorio Sincicial, además, 
del Adenovirus y el Parainfluenza”,  
señaló la autoridad sanitaria regional.

Desde el equipo de epidemiología de 
la seremi de Salud, la enfermera, María 
José González explicó que “durante la 

Los grupos más 
propensos a 
contraer pato-
logías respira-
torias graves 
son los meno-
res de 5 años, 
las personas 
mayores de 65 
y los enfermos 
crónicos.
CEDIDA

última semana ha existido un incre-
mento de casos confirmados por virus 
respiratorios respecto a las semanas 
anteriores, entre ellos también, el 
Metapnemovirus, así como también 
Covid-19”. 

AUMENTA LA CIRCULACIÓN 
VIRAL EN LOS NIÑOS

De acuerdo con la profesional, son 

los niños de la región, quienes están 
siendo afectados por cuadros respi-
ratorios tanto de Virus Sincicial como 
de Influenza. 

“Se ha observado que la circulación 
virus respiratorios como Influenza esta 
predominando en niños mayores de 
4 años. Sin embargo, también hay 
presencia de casos entre los grupos 
de edad de 15 a 54 años. En tanto 
que Virus Respiratorio Sincicial está 
afectando a menores entre 0 y 4 
años”, sostuvo la enfermera. 

Ante esto, la profesional hizo un 
especial llamado a los padres para 
reforzar el autocuidado en niños y en 
todo el grupo familiar.  “Es importante 
mantener las medidas de prevención 
que nos ha dejado estos años de 
pandemia para cuidar nuestra salud 
y la de nuestra familia”, señaló. 

Por su parte, Rafael Alaniz, sub-
director de Atención Primaria del 
Servicio de Salud Coquimbo, explicó 
que “desde hace algunas semanas, 
se ha evidenciado un aumento en los 

casos respiratorios a nivel regional y 
es fundamental que, para cortar esa 
cadena de transmisión, la población se 
vacune. Al estar inmunizados, también 
protegemos a las personas que más 
queremos y a las más vulnerables, 
como lo son las embarazadas, los 
adultos mayores y nuestros niños 
pequeños”, indicó. 

En relación a la estrategia de va-
cunación de Covid, ésta alcanza un 
21% de avance, mientras que, la 
correspondiente a la Influenza, llega 
a un 48%, y el objetivo es aumentar 
las coberturas antes que se inicie el 
invierno.

 

MEDIDAS DE PREVENCIÓN 
Entre las medidas recomendadas 

para prevenir enfermarse, destacan 
el cubrirse la nariz y la boca con un 
pañuelo desechable o la parte de 
arriba de la manga cuando tosa o es-
tornude, no con las manos. Asimismo, 
se recomienda lavarse las manos 
frecuentemente con agua y jabón 
por al menos 20 segundos.

Se debe evitar además, el contacto 
cercano con otras personas, como al 
darse besos o la mano, y compartir 
vasos y cubiertos.

Es recomendable además, limpiar 
las superficies que se tocan frecuen-
temente, como las manijas de las 
puertas y los dispositivos móviles.

Además, se debiera considerar el 
uso de mascarilla en caso de tener 
síntomas respiratorios, y no acudir 
a espacios o recintos cerrados en 
estos casos.

Asimismo, se debe acudir a los pun-
tos de vacunación de acuerdo con las 
indicaciones entregadas por el Minsal.

Región de Coquimbo

DURANTE LA ÚLTIMA 
SEMANA HA EXISTIDO UN 
INCREMENTO DE CASOS 
CONFIRMADOS POR 
VIRUS RESPIRATORIOS 
RESPECTO A LAS SEMANAS 
ANTERIORES EN UN 58%”

MARÍA JOSÉ GONZÁLEZ
ENFERMERA SEREMI DE SALUD
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debería tener cambios?
“Debe haber todo, si hasta un 

Mercedes Benz se puede”.
-¿Cree que el caudal de votos 

que recibió le pueden servir para 
otros comicios?

“El voto en el fondo es una declara-
ción de confianza que hace el elector 
hacia una persona o hacia una idea, 
y yo estoy disponible para volver a 
presentarme en cualquier otro cargo 
en el caso que sea requerido por la 
ciudadanía o por mi partido”.

-¿Hay algún cargo que le 
interesaría?

“Si me lo pregunta, debo recono-
cer que hoy en día mi corazón me 
impulsa mucho a la alcaldía por 
Ovalle, porque me di cuenta que 
saqué buena votación en general 
en la región, pero cuando estuve 
escuchando el recuento de mi ciudad 

natal en algunas mesas,  yo sacaba 
más que todos los otros candidatos 
juntos. Entonces, eso me generó un 
impacto emocional importante. Sin 
embargo, todavía no se ha hablado 
nada respecto de eso en mi partido 
y aún no hemos hecho ese tipo de 
cálculos, porque ha pasado muy 
poco tiempo desde la elección. Es 
sólo una declaración respecto de lo 
que a mí me hubiera gustado”.

¿Y en la eventualidad de que llegara 
a ser alcalde de Ovalle qué sería lo 
primero que cambiaría?

“Lo primero, una auditoría a la admi-
nistración actual y tendría un enfoque 
más orientado a la seguridad y ver 
todo tipo de formas, normas desde 
las atribuciones de un alcalde, para 
mejorar el tema de la seguridad que 
es lo que más agobia a los ovallinos 
y a todas las comunas”.

-¿Debe haber un acápite especial 
en la nueva Constitución referente 
a la seguridad?

“Se puede instaurar el tema de la 
defensoría para las víctimas. Está el 
hecho de volver a poner en el articu-
lado el tema de las Fuerzas Armadas 
de Orden y Seguridad como artículo 
especial. Se pueden reforzar los esta-
dos de excepción, hay muchas cosas 
que se podrían hacer para reforzar 
la seguridad y el orden. Aunque en 
general la Constitución actual tiene 
muy buenos elementos, pero igual 
se pueden perfeccionar un poco”.

El ex candidato a consejero consti-
tucional por la Región de Coquimbo, 
Andrés Guerra Vega, fue una de 
las figuras destacadas del Partido 
Republicano en la pasada elección 
del domingo 7 de mayo. 

Y es que Guerra, rozó los 50 mil 
votos y el 12% de los sufragios, todo 
lo cual sin embargo, no fue suficiente 
para ser electo, producto de la regla 
de paridad de género. 

Con el paso de los días sin embar-
go, y en entrevista con El Día, el ex 
candidato se mostró convencido de 
que los republicanos electos para 
el nuevo proceso constitucional, 
actuarán con responsabilidad.

En ese sentido, se mostró partidario 
de defender lo que, a su juicio, son 
puntos esenciales de la actual Carta 
Magna, aunque puntualizó que se 
harán aquellos cambios que son 
necesarios, respetando los acuerdos 
base que dieron origen a este proceso. 

-¿Cómo asume tener una alta 
votación y tener que quedar fuera 
de un cargo para el que trabajó?

“Asumo con respeto las normas 
que estaban establecidas al inicio 
del proceso y contento por el alto 
nivel de respaldo que mostró la ciu-
dadanía hacia la opción republicana 
y especialmente hacia la opción que 
representaba mi nombre”.

-¿Qué análisis ha hecho des-
pués de los resultados que arro-
jaron las elecciones de consejeros 
constitucionales?

“Pues que la gente quiere un cambio 
respecto de lo que está y busca algo 
que garantice el orden, la seguridad 
y estabilidad, y en estos momentos 
los únicos que han hecho un trabajo 
consecuente en el tiempo respecto 
del orden y la autoridad, somos no-
sotros, los republicanos”.

-Es partidario de mantener la actual 
Constitución y hacerle sólo pocos 
cambios o cree que está obsoleta 
para los tiempos actuales?

“Yo estoy considerando que tenemos 
que defender los puntos esenciales de 
la Constitución actual, que permitieron 
40 años de progreso ininterrumpido, 
cosa que nunca había ocurrido en la 
historia de Chile. Nunca antes tantas 
personas habían salido de bajo la línea 
de la pobreza y nunca antes tantas 
personas y familias habían logrado 
acceder a niveles de educación como 
los que tiene hoy día, independiente 
de las condiciones de endeudamiento 
y todo lo demás. Pero eso no había 
ocurrido antes”.

-¿Entonces usted cree que no 

-¿Qué le puede decir a los cons-
titucionales electos? ¿Qué error 
no deberían cometer?

“Yo no puedo hablar por los cons-
titucionales de los otros partidos, 
no creo que sea necesario indicarles 
nada. Por lo menos a la constitucional 
que quedó electa en la Región de 
Coquimbo, Gloria Paredes, abogada, 
gran profesional, seria, una gran 
mujer, que va a defender con uñas y 
dientes, con mucho tesón, las ideas 
por la defensa de la vida y la libertad”.

-Su colectividad nunca estuvo por 
una nueva Constitución. ¿Cómo 
deberán enfrentar el hecho de que 
tienen que escribirla ahora?

“Nosotros vamos a enfrentar el 
hecho de ir a un nuevo proceso con 
mucha humildad, pero también con 
mucha responsabilidad. Nosotros 
no queremos otro proceso consti-
tucional adicional y las normas que 
están establecidas y que estén en la 
Constitución para la redacción van a 
ser respetadas. Vamos a hacer todos 
los cambios y adecuaciones que 
haya que hacer en favor de las ideas 
de la libertad y el progreso del país, 
respetando los marcos establecidos. 
No vamos a hacer cosas que no se 
deben hacer”.

-¿Es partidario de que sólo 
Republicanos redacten la nueva 
Constitución o que entren en con-
versaciones con los otros partidos 
como la UDI, RN o de Gobierno?

“Yo creo que la ciudadanía habló 
fuerte y claro en ese aspecto”.

-Conociendo las reglas del juego 
para ser candidato y sabiendo que 
podía quedar fuera teniendo ma-
yoría, ¿por qué se postuló?

“Muy simple. Porque yo soy una 
persona que se metió a trabajar en 
política ya viejo. No pertenecí nunca a 
la juventud de un partido de derecha 
ni de ningún otro partido. No tengo 
una trayectoria política anterior al 
Partido Republicano. Me metí al 
partido porque no estaba de acuerdo 
como se estaban dando los procesos 
sociales en el país y en esa misma 
convicción fui candidato en anteriores 
oportunidades sabiendo que iba a 
perder, pero para mostrar nuestra 
posición. Y ahora yo sabía que podía 
quedar afuera, pero aquí lo que primó 
fue el derecho de responsabilidad por 
este país y me desplegué lo mejor 
que pude para salir electo para que 
la redacción de la nueva Constitución 
fuera lo más lejano posible a la que 
se rechazó el 4 de septiembre. Tengo 
una responsabilidad primero con mi 
país, más que una carrera personal 
por un cargo político”.

“Tenemos que defender los puntos 
esenciales de la actual Constitución”

ANDRÉS GUERRA VEGA, EX CANDIDATO A CONSEJERO CONSTITUCIONAL

El ex postulante del Partido Republicano, quien no alcanzó 
a ser electo en las últimas elecciones, afirmó que la 
actual Carta Magna ha permitido 40 años de progreso 
ininterrumpido, aunque reconoció la necesidad de realizar 
algunos cambios. 

CEDIDA

DEBO RECONOCER QUE 
HOY EN DÍA MI CORAZÓN 
ME IMPULSA MUCHO A LA 
ALCALDÍA POR OVALLE, 
PORQUE ME DI CUENTA QUE 
SAQUÉ BUENA VOTACIÓN 
EN GENERAL EN LA REGIÓN”

ÓSCAR ROSALES CID
Región de Coquimbo
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CITACIÓN
La Asociación de Canalistas Canal Palqui Maurat Semita, 
cita a todos sus accionistas a Junta General Ordinaria, a 
efectuarse el 30 de mayo 2023, a las 15:00 horas en primera 
citación y a las 15:30 horas en segunda citación, en el local 
de la Sede social de la localidad, ubicada en calle galvarino 
s/n El Palqui. Si no hubiere quórum en primera citación 
regirá la segunda citación y se realizará con los accionistas 
que asistan.

TABLA
1.. Memoria Anual Temporada 2022-2023
2.. Acordar presupuesto de gastos Ordinario y Extraordina-
rio Temporada 2023-2024.
3.. Pronunciarse sobre la memoria y cuenta de inversión
4.. Elección de Directorio
5.. Nombrar revisores de cuentas
6.. Puntos varios

 EL PRESIDENTE

CITACIÓN:
Se cita a Junta Extraordinaria Accionistas Canal 
Pulpica Bajo, a realizarse el día 27 mayo 2023, 
en Sede Pulpica Alto, comuna Monte Patria, a 
partir de las 10:00 horas en primera citación y a 
las 10:30 horas en segunda citación, en caso de 
no haber sala en la primera. Tabla. 1. Proyectos a 
presentar a concurso Ley de Riego y nombrar 
representante ante CNR. El Directorio.

A seguridad, educación y salud irían 
destinados los recursos del Royalty Minero

SEGÚN LAS PRIORIDADES DE LOS ALCALDES 

El proyecto que modifica 
la forma de tributar de 
las empresas del sector, 
y que podría convertirse 
en ley en las próximas 
semanas, aportará más de 
30 mil millones de pesos 
anuales a la región. Además, 
contribuirá directamente con 
dinero a las municipalidades 
que tengan dentro de 
sus territorios no sólo 
faenas, sino también, otras 
instalaciones relacionadas.

Con 38 votos a favor, dos en contra 
y una abstención, el Senado aprobó 
el proyecto de Royalty Minero que 
modifica la carga tributaria que tienen 
actualmente las empresas del sector. 

De este modo, volverá a la Cámara 
de Diputados donde, en el caso de ser 
visada, se convertirá en ley. 

Así, mientras algunos parlamen-
tarios criticaron que los impuestos 
establecidos por la iniciativa “aún 
son mayores que los que poseen 
países mineros competidores como 

El proyecto generará una recaudación anual de 0,45 puntos del PIB en régimen, un tercio de lo que se destinará a las regiones. LAUTARO CARMONA

Perú o Canadá”, otros destacaron 
que “entrega mayores certezas para 
la inversión”. Sin embargo, uno de 
los argumentos que más se repitió 
es el aporte que dará a las regiones 
y comunas mineras. 

En ese sentido, de acuerdo a infor-
mación del Ministerio de Hacienda,  
y dada a conocer hace un par de 
semanas por Diario El Día, aproxima-
damente US$450 millones se inver-
tirán directamente en aumentar las 

capacidades financieras y de gestión 
en las diferentes zonas, recursos que 
se dispondrán a través de un Fondo 
para la Productividad y el Desarrollo 
por 225 millones de dólares, los 
cuales, serán distribuidos de acuerdo 
a los criterios del Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (FNDR). 

Además, se implementará una base 
de apoyo para la equidad local co-
rrespondiente a 170 millones de la 
divisa norteamericana en beneficio de 
las comunas más vulnerables y que 
presentan una mayor dependencia 
al Fondo Común Municipal (FCM). 

Asimismo, se dispondrá de un 
fondo destinado especialmente a 
las comunas mineras por US$55 
millones, dineros que irán dirigidos 
hacia aquellas municipalidades que 
mantengan dentro de sus territorios 
no sólo faenas, sino que también fun-
diciones, refinerías, relaves y puertos, 
entre otras instalaciones relacionadas. 

ESTOS RECURSOS PODRÍAN 
SER DESTINADOS A 
LAS NECESIDADES MÁS 
SENTIDAS POR LOS 
VECINOS DE OVALLE Y 
QUE TIENEN QUE VER 
CON LA SEGURIDAD, 
LA RECUPERACIÓN DE 
ESPACIOS PÚBLICOS Y LA 
ATENCIÓN PRIMARIA”
JONATHAN ACUÑA
ALCALDE DE OVALLE

RICARDO GÁLVEZ P.
La Serena
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LEGALES

EXTRACTO

En causa Rol-V-197-2022, 
seguida ante el Primer Juzgado 
de Letras de Ovalle, con fecha 
30 de marzo del año 2023, se 
dictó sentencia que declara 
que don NÉSTOR HUMBERTO 

GODOY VALDIVIA, cédula nacio-
nal de identidad N° 10.566.168-1, 
no tiene la libre administración 
de sus bienes y se le designó 
como curador definitivo a su 
hermano don BERNARDO IVAR 
VEGA VALDIVIA, cédula nacional 
de identidad N° 7.089.924-8. 
SECRETARIO 

VEHÍCULOS

CAMIONETA

Nissan Terrano año 2006, 
2.5 motor soplado, neumá-
ticos nuevos, detal les de 
pintura, al día $ 5.500.000. 
985471849

De esta forma, serán 31 los terri-
torios favorecidos, los cuales están  
ubicados en las regiones de Tarapacá, 
Antofagasta, Atacama, Coquimbo, 
Valparaíso y O’Higgins.

Es así como las zonas mineras reci-
birán un 50% más de recursos que las 
que no lo son, en términos per cápita.

En detalle, y a pesar de que aún no 
se han presentado formalmente los 
alcances locales del proyecto, en una 
reunión que sostuvo la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional con vecinos 
de Illapel, se presentó una estima-
ción de lo que sería la contribución 
de los fondos minero y de equidad. 
En relación a esto, sumados ambos, 
Coquimbo, La Serena y Los Vilos con 
5.932, 3.290 y 1.782 millones de 
pesos respectivamente, se posicionan 
como las ciudades más beneficiadas. 

LAS PRIORIDADES 
COMUNALES Y REGIONALES 

El alcalde de Paihuano, Hernán 
Ahumada, afirmó que estuvo siguiendo 
con mucha atención la tramitación 
de la iniciativa en el Congreso y por 
eso, su aprobación lo deja bastante 
satisfecho. 

“Uno siempre espera un mayor monto, 
pero todo lo que llegue a la comuna 
es siempre bienvenido. Sobre todo, 
a las localidades pequeñas como 
la nuestra o La Higuera, que gene-
ralmente dentro del Fondo Común 
Municipal son aquellas que recibimos 
menos dinero a causa de la cantidad 
de habitantes”, agregó. 

En esta línea, el edil señaló que los 
recursos que provendrán desde el 
proyecto irán destinados a temáticas 
relacionadas con la educación. 

“Observo que existen algunas difi-
cultades en esa área y por ende, los 
montos irán exclusivamente hacia ella. 
Pagos que hay que realizar o mejorar 
las instalaciones. Pero me encuentro 
a la espera de los resultados finales. 
La educación es primordial para mí, 

y que los niños y profesores estén 
bien”, complementó. 

En tanto, su par de Río Hurtado, 
Carmen Juana Olivares, manifestó 
que la iniciativa entregará alrededor 
de 300 millones de pesos anuales 
a la comuna que dirige. 

“Por ello, me parece muy bien que 
exista un poco de ‘justicia territorial’ 
con su distribución. Será muy positivo 
recibir estos dineros, porque como 

sectores rurales y de baja población, 
nos afectan los recursos que entrega 
el Fondo Común Municipal e incluso 
con las recaudaciones por los permisos 
de circulación, poco podemos llevar 
a cabo”, dijo. 

Ahora bien, la alcaldesa sostuvo 
que el monto a recibir irá destinado 
a ámbitos como salud y educación. 

“Así, al arribar esos dineros, lo vamos 
a conversar con el concejo municipal 
y enviarlo hacia esas temáticas que 
son prioritarias”, añadió. 

Por su parte, el edil de Ovalle, 
Jonathan Acuña, aseguró que la 
visación del proyecto es una buena 
noticia para la región.

“En el caso de nuestra comuna, 
estos recursos podrían ser destinados 
a las tres necesidades más sentidas 
por los vecinos y vecinas de Ovalle y 
que tienen que ver con la seguridad, 
la recuperación de espacios públicos 
y la atención primaria de salud. Eso 
en el papel, pues aún hay que esperar 
para poder ver cómo se materializaría 
este nuevo instrumento”, agregó. 

Mientras que su símil en Vicuña, 

Rafael Vera, aseveró que la apro-
bación de la iniciativa por parte del 
Senado es muy positiva, y no sólo 
por los recursos involucrados, sino 
que también, por la importancia de 
que las mineras tributen en donde 
se encuentran instaladas. 

“Este monto va a permitir resolver 
algunas de las inequidades existentes 
en las diferentes comunas. En esa 
línea, las necesidades siempre cruzan 
por las áreas de salud, seguridad y 
educación. Tenemos que tomar deci-
siones, pero creo que a esos ámbitos 
irá. En particular, como municipalidad 
no tenemos grandes deudas, las 
arcas están sanas, empero, siempre 
es bueno recibir mayor cantidad de 
dinero”, complementó. 

Entretanto, el consejero regional 
por la Provincia del Choapa, Darwin 
Ibacache, aseveró que el proyecto 
entregará gran cantidad de recursos 
al Gobierno Regional como a las 
comunas en donde la minería tiene 
un mayor impacto. 

“Por ejemplo, si bien tenemos dos 
localidades afectadas por la industria 
en el Choapa, hay otras que lo son 
indirectamente. Por ende, pienso que 
desde el Gobierno Regional se podrían 
subsanar muchas necesidades que 
tiene la población de esta provincia, 
así como también en el Limarí o Elqui. 
Montos que podrían ser enfocados 
a desarrollos hídricos o de salud, 
apoyar a las policías. Eso serían las 
temáticas principales a las que se 
podría contribuir”, agregó. 

Por último, su par en el organismo 
colegiado y presidente de la comisión 
de Desarrollo Social e Inversiones, 
Lombardo Toledo, afirmó que los 
recursos con los que aporte la inicia-
tiva deberían ir a una mezcla entre 
proyectos, programas y actividades 
que aún no se han ejecutado. 

“Hay que terminar con las megaobras 
que se encuentran inconclusas como 
una planta desaladora, puentes o la 
ampliación de la Ruta 41”, aseveró. 

TODO LO QUE LLEGUE 
A LA COMUNA ES 
SIEMPRE BIENVENIDO. 
SOBRE TODO, A LAS 
LOCALIDADES PEQUEÑAS 
COMO LA NUESTRA QUE, 
GENERALMENTE, DENTRO 
DEL FONDO COMÚN 
MUNICIPAL SON AQUELLAS 
QUE RECIBIMOS MENOS 
DINERO”
HERNÁN AHUMADA
ALCALDE DE PAIHUANO

ESTE MONTO VA A PERMITIR 
RESOLVER ALGUNAS 
DE LAS INEQUIDADES 
EXISTENTES. EN ESA LÍNEA, 
LAS NECESIDADES SIEMPRE 
CRUZAN POR LAS ÁREAS 
DE SALUD, SEGURIDAD Y 
EDUCACIÓN”
RAFAEL VERA
ALCALDE DE VICUÑA

ME PARECE MUY BIEN 
QUE EXISTA UN POCO DE 
‘JUSTICIA TERRITORIAL’ 
CON SU DISTRIBUCIÓN. 
SERÁ MUY POSITIVO 
RECIBIR ESTOS DINEROS. 
CUANDO LO TENGAMOS, 
LO ENVIAREMOS A HACIA 
TEMÁTICAS QUE SON 
PRIORITARIAS”
CARMEN JUANA OLIVARES
ALCALDESA DE RÍO HURTADO
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Actores locales participan en la elaboración 
de la Estrategia Nacional de Turismo 

REPRESENTANTES DE TODA LA REGIÓN 

Durante el segundo semestre de este año se entregará una 
primera propuesta, que recogerá las impresiones de todas las 
regiones del país para fortalecer el sector como una industria 
sostenible, incorporando temáticas como cambio climático, 
equidad, inclusión e igualdad de género. 

El Museo del Limarí, en la comuna de 
Ovalle, fue el escenario del segundo 
taller en Chile del piloto para la ela-
boración de la Estrategia Nacional 
de Turismo Descentralizada, inicia-
tiva que ejecuta la Subsecretaría de 
Turismo y el Programa de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo (PNUD), y 
que busca el desarrollo de los des-
tinos turísticos, en conjunto con los 
diferentes gremios, así como también 
los actores de la sociedad civil y las 
comunidades. 

“Queremos elaborar una hoja de ruta 
para todos los actores involucrados 
en la industria, considerando como 
eje principal la descentralización y 
las características propias de las 
localidades y territorios, como cam-
bio climático, equidad, inclusión e 
igualdad de género para generar un 
impacto positivo en las comunidades 
locales”, dijo la seremi de Economía, 
Pía Castillo. 

La propuesta considera tres fases. 
La primera consistirá en actualizar los 
diagnósticos existentes y caracterizar 
el escenario turístico a nivel regional 
y nacional, a través de entrevistas y 
encuestas a actores claves. La segunda 
será de elaboración de una propuesta 
preliminar con un diseño participa-
tivo, mediante talleres presenciales 
y online. Finalmente, en la tercera 
etapa, se validará la participación y 
se realizarán ajustes a la propuesta.

Harry Estay, jefe de la División 
de Estudios y Territorios de la 
Subsecretaría de Turismo, destacó 
la alta convocatoria del taller realizado 
en la capital del Limarí y agregó que 
los actores “destacaron los distintos 
elementos que tiene la región para 
potenciar el turismo como un eje 
de desarrollo económico y social”. 
“Estamos muy contentos con los 
resultados, los cuales esperamos 
tener el segundo semestre de este 

Región de Coquimbo

En la ciudad de Ovalle se reunieron diversos empresarios y agentes turísticos de la Región de Coquimbo para abordar las temáticas en cuestión. 
EL OVALLINO

año. Es una región que tiene todas 
las condiciones para convertirse en 
el principal polo turístico del país”, 
añadió.

La directora de Sernatur Coquimbo, 
Angélica Funes, explicó que la 
Estrategia Nacional de Turismo 
Descentralizada es una mirada a 
largo plazo, “inscrita en un proceso 
participativo y de consulta, con la 
academia y todos los actores que 
trabajan en el ámbito del turismo, 
abriendo una oportunidad de traer 
un desarrollo más sostenible y crear 
oportunidades para este sector”.

En tanto, Galo Luna, delegado presi-
dencial provincial del Limarí, sostuvo 

que es una buena señal y un gesto 
a la descentralización, “desarrollar 
este proyecto que viene a generar 
un lineamiento y planificación para 
poder potenciar el turismo en todos 
los sectores y localidades, en distintos 
destinos de cada provincia. Estamos 
con la camiseta puesta del turismo, 
porque es una alternativa de desarrollo 
económico sustentable, sostenible 
y que genera cultura e identidad 
local”, añadió.

ACTORES
María Antonieta Zúñiga, gerente 

del proyecto asociativo Barrio del 

Mar, comentó que la oportunidad 
ayudó a “levantar las brechas que 
existen en materia de turismo, y los 
desafíos y sueños para el desarrollo 
de esta industria, de manera sectorial, 
y con una mirada de cada uno de los 
territorios, con las particularidades 
que éstos tienen”.

Para Laura Cerda, presidenta de la 
Cámara de Turismo de la Región de 
Coquimbo la instancia fue un botón 
de muestra de la descentralización. 
“Estoy contenta porque hay represen-
tatividad a nivel regional, con gente y 
empresarios de Choapa, Limarí y Elqui, 
que se la están jugando por reactivar 
el turismo, y con una intención de, 
por fin, tener una política de turismo 
a nivel nacional”. 

“Esperamos que siga adelante y se 
concrete esta estrategia en un corto 
plazo. Quedo con la sensación que 
hay un compromiso a nivel nacional 
de parte de las autoridades”, fina-
lizó Brisa Godoy, presidenta de la 
Asociación Gremial Choapa Profundo 
de Salamanca.


